

# EL ANCORA

## DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.



### CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

### SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 17 minutos, y se pone á las 5 horas y 12 minutos.

### FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:15 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5:25 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:45 y 5:25 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7:30 mañana y 5:45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa María Salomé, en Jerusalem; la cual, como se lee en el Evangelio, fué ansiosa al sepulcro del Señor.

Santa Córdula, en Colonia.

San Abercio, obispo, en Hierápolis en Frigio; el cual floreció en tiempo del emperador Marco Antonio.

San Melanio, obispo, en Rouan; el cual fué consagrado por el papa san Estéban, y enviado á aquel país á predicar el Evangelio.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En Santa Catalina de Sena continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis y media, y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; á las diez la misa mayor y la segunda parte del Rosario. Al anochecer se rezará la tercera parte del Rosario, mes de Octubre, estación y la reserva.

CORTE DE MARIA.—En Santa Clara, á la Virgen de la Cueva Santa.

### INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

#### Las Iglesias de la Oceanía.

##### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial por las recientes cristiandades de la Oceanía, á fin de que imitando el fervor de los primeros cristianos, atraigan sobre sí y sobre el mundo todo, vuestras inagotables misericordias.

##### PROPÓSITO.

Acostumbrarnos á contrariar y vencer nuestra voluntad en cosas pequeñas, para disponernos al vencimiento de cosas mayores.

## CORREO DE AYER.

### EL INDULTO DE LOS PÁRROCOS

DE ELORRIO Y ELEJABETTIA

La Gaceta ha publicado el siguiente

#### REAL DECRETO.

Visto el expediente instruido con motivo de la instancia elevada por el reverendo Obispo de Vizcaya pidiendo que se indulte á D. Juan Manuel Zugazaga y D. Luis Ignacio de Borda y Basauri de la pena de cinco años y siete meses de prision correccional que la Audiencia de Bilbao los impuso en causas por el delito de coaccion electoral.

Teniendo en cuenta la buena conducta de los reos, el tiempo que han sufrido de condena, la posibilidad de atribuir la predicacion que motivó las causas á error en la interpretacion de las enseñanzas canónicas y la escasa trascendencia que, dadas las circunstancias podía tener el hecho:

Considerando que no se trata de delitos comprendidos en la prohibicion del art. 138 de la ley de 28 de Diciembre de 1878, referente á las elecciones de diputados á Cortes y no á las municipales ni provinciales:

Vista la ley provisional de 18 de Junio de 1870, que reguló el ejercicio de la gracia de indulto:

De acuerdo con el informe de la Sala sentenciadora, con lo consultado por el Consejo de Estado y con el parecer de mi Consejo de ministros;

En nombre de mi augusto hijo el rey D. Alfonso XIII, y como reina regente del reino.

Vengo en indultar á D. Juan Manuel Zugazaga y D. Luis Ignacio de Borda y Basauri de la pena de cinco años y siete meses de prision correccional que les fué impuesta en las causas de que se ha hecho mérito.

Dado en San Sebastian á doce de Octubre de mil ochocientos noventa.—María Cristina.—El ministro de Gracia y Justicia, Raimundo Fernandez Villa-verde.

La equivocación más importante padecida en el primero de dichos decretos consiste en haber estampado la frase buena voluntad de los reos, en vez de buena conducta de los reos; equivocacion sustancial que se podía prestar á interpretaciones que caen por su base con la rectificacion hecha hoy oportunamente por el periódico oficial.

Otra de las equivocaciones consiste en haber cambiado el primer apellido del Párroco señor Zugazaga, poniendo en su lugar Zuzozaga.

### LA SALUD PUBLICA.

EN BARCELONA.

En el hospital de la Vinyeta no ha entrado ningun nuevo enfermo, siguiendo en estado satisfactorio los que allí reciben asistencia.

En San Saturnino de Noya no ha vuelto á registrarse ninguna invasion ni defuncion de enfermedad sospechosa.

El diputado provincial don Joaquin Badía ha telegrafado al Gobernador civil dándole cuenta de su llegada á Castellar de Nuch.

El señor Badía conferenció á su llegada con las autoridades de aquella poblacion y con la Junta de Sanidad, habiéndose adoptado algunas disposiciones encaminadas á atajar el mal.

La enfermedad ha tenido un ligero incremento, registrándose nuevas invasiones.

La llegada de dicho señor, que aportaba algunos socorros, ha contribuido á que el pueblo recobre su animacion ordinaria.

En la sesion celebrada anteayer por la Junta de gobierno de la Asociación de Amigos de los Pobres se acordó dirigir una comunicacion á los Alcaldes de todas las poblaciones que se han visto invadidas por la epidemia colérica, para que manifiesten si á causa de aquella enfermedad ha quedado en sus respectivas localidades algun niño huérfano de padre y madre. A los que encuentren en dichas condiciones, la citada asociacion los mantendrá, proporcionándoles oficio ó carrera y les redimirá del servicio militar, si por su ejemplar conducta se hacen merecedores de ello.

Un colega dá los siguientes datos biográficos acerca de algunos de los R.dmos. Prelados que concurrieron al Congreso Católico de Zaragoza:

#### Obispo de Málaga

Tiene prosapia ilustre. Su abuelo murió valientemente en Trafalgar luchando por el honor de la patria; su padre fué tambien distinguido marino y otros parientes suyos perecieron en el Japon mártires de la fé y mártires del progreso que intentaron llevar á aquellas regiones asiáticas.

Nació en San Fernando el 14 de Enero de 1835. Estudió Derecho en Valencia.

Párroco de una de las principales feligresías de Sevilla, ascendió luego á canónigo, y en 1880 fué nombrado obispo auxiliar de aquella archidiócesis á título de la iglesia de Mito.

En Sevilla organizó el Centenario de Murillo.

Es propagandista acérrimo del Sagrado Corazon de Jesus, distinguido orador sagrado y caballero gran cruz de Isabel la Católica.

#### Obispo de Calahorra

El Ilmo. señor don Antonio Cascajares, de distinguida y rica familia aragonesa, siguiendo los impulsos de aficiones que manifestó constantemente desde su niñez, ingresó en el colegio de artillería; estudió con aplicacion y aprovechamiento las asignaturas que constituye la noble carrera y recibió los galones y estrellas de teniente.

Abandonó más tarde la carrera de las armas y abrazó la del sacerdocio.

Cateático de Matemáticas del gran seminario de San Valero y San Braulio, por nombramiento que

firmó el gran cardenal señor García Gil; poco despues beneficiado y canónigo de la catedral de Zaragoza, dean más tarde de la de Burgos, fué preconizado y consagrado posteriormente obispo de las órdenes, ó sea Prelado de propio de Ciudad Real.

#### Obispo de Sigüenza

Navarro de nacimiento el Ilmo. señor don Antonio Ochos y Arena, hijo de un vitruosísimo é ilustrado profesor de instruccion primaria, dió pruebas de talento estudiando la filosofía y el derecho.

Había formado el señor Ochos desde muy jóven el propósito de recibir las órdenes sagradas, y se presentó á disputar en pública oposicion la canongía doctoral de Santo Domingo de la Calzada, y obtenido el triunfo, sirvióla esa plaza de título para recibir el presbiterado.

Prestó distintos servicios en la diócesis de Zaragoza, siendo director, de comunidades religiosas y de instituciones, desempeñando comisiones y cargos dentro del cabildo, hasta que fué elevado á la Sede de Sigüenza.

#### Obispo de Madrid

Don Ciriaco María Sanchez y Hervás nació en Quintana del Pidio en 17 de Junio de 1838.

Hizo la defensa de los derechos de la Iglesia en la isla de Cuba cuando don Amadeo nombró arzobispo de Santiago al señor Llorente, á quien rechazó el Papa.

Es el iniciador de los Congresos Católicos en España y preside la junta central de organizacion católica.

En 1886 fué presentado para la silla de Madrid.

#### Obispo de Ciudad Rodrigo

Es natural el ilustrisimo señor don José Tomas Mazarrosa de Sation, donde vió la luz el 7 de Marzo de 1823

Era catedrático del Seminario de Santander, rector del de Leon, canónigo en Zaragoza y despues obispo titular de Filipopolis. Hace cinco ó seis años desempeña la diócesis de Ciudad Rodrigo, en cuya poblacion ha contribuido á restaurar algunos templos, entre ellos la capilla de Cerralbo y la monumental iglesia de San Felices.

— Del Diario de Avisos, de Zaragoza, copiamos las siguientes bases del proyecto de arreglo de la cuestion obrera, presentado al Congreso de dicha ciudad, por el señor Obispo de Barcelona:

«Despues de un breve preámbulo, encaminado á demostrar qué el obrero y artesano deben convenirse de que en ninguna institucion humana hallarán el amparo que en el catolicismo; que el rico y el hombre de profesion científica tienen obligacion de ayudar al menesteros; que el Estado católico debe prestar toda clase de auxilios á los desheredados de la fortuna y que conviene establecer entre patronos y obreros una combinacion de mútuos auxilios bajo la proteccion del orden público, se propone al Congreso resuelva que en nombre de los prelados reunidos en la Asamblea y con la aprobacion de ésta se eleve al gobierno de S. M. y en su día á las Cortes del reino un proyecto de ley, fundado en las bases que se presentan.

Segun éstas, el gobierno facilitará la aprobacion de sociedades de patronos y obreros en todos los pueblos ó comarcas de la monarquía (base 1.ª), al objeto de formar cada obrero un capital con que atender á su subsistencia en casos fortuitos de falta de trabajo, enfermedad, y de ayudar al patrono en los mismos casos ó en el de pérdidas de su posicion (base 2.ª).

Estas sociedades se regirán por un reglamento adecuado á las circunstancias de cada region y de las industrias mismas (bases 3.ª y 4.ª).

El gobierno de ellas correrá á cargo de un inspector y de una junta. El cargo de inspector será honorífico y se considerará como una carga de las clases superiores en beneficio de las inferiores: el nombramiento corresponderá á la Diputacion provincial. La junta será elegida por los socios, alternando patronos y obreros en el gobierno de la sociedad (base 5.ª); sus acuerdos no serán válidos sino mediante la aprobacion del inspector (base 6.ª).

La Iglesia toma á su cargo el patronato y vigilancia de todas las sociedades; los preladados tendrán derecho de inspeccion sobre las cuentas, aun despues de aprobadas (base 7.<sup>a</sup>).

Al lado de cada sociedad de patronos y obreros se creará una junta compuesta de cura-párroco, alcalde, juez y fiscal municipal y de diez y seis personas de honradez y posición social. Esta junta patronal será consultada por la sociedad en todos los casos previstos por el reglamento (base 8.<sup>a</sup>).

Cada sociedad terminará al constituirse la cuota semanal con que han de contribuir los socios. Los patronos pagarán el 50 por 100 de lo que paguen los operarios de sus talleres; el gobierno el 6 por 100 total satisfecho por los socios; las diputaciones el 2 por 100 y los ayuntamientos lo mismo (base 9.<sup>a</sup>).

Podrá ingresarse en la sociedad á la edad de 14 años, terminando el compromiso social á la de 54 (base 10).

Los capitales que por todo concepto ingresen en la sociedad se emplearán siempre mediante el consejo de la junta patronal (base 15).

El gobierno concederá personalidad jurídica á las sociedades y las protegerá y auxiliará (base 16).

Tal es el resumen de las principales bases.  
—El ministro de Marina dirigió anteaer una órden circular con el fin de poder apreciar la marcha económica de los arsenales.

En ella se dictan reglas á fin de conocer con toda exactitud el costo por tonelada de la construcción de buques en los arsenales del Estado y apreciar la diferencia entre dicho costo en España y el que resulta en las construcciones similares que se verifican en los arsenales del extranjero.

—Un periódico de Yokohama, el *Japan Mail*, refiere el caso de un japonés, habitante en la provincia Aizen, que se ha divorciado con 35 mujeres, y que acaba de casarse con la trigésima sexta. Cuando se casó por primera vez tenía 18 años. El motivo de este número extraordinario de casamientos y de divorcios, es que el japonés de que se trata tiene una hermana, jóven, de un carácter sumamente celoso y ápero, y cuando una recién casada ha pasado el umbral de la casa, la somete á un régimen de persecucion tal, que en poco tiempo obliga á la infeliz á abandonar el domicilio conyugal y á pedir el divorcio. El marido es incapaz de resistir á los gritos y los alborotos de su hermana, y como no puede arrojarla de su casa, se reproduce el caso todos los años, y aun varias veces en un año.

—Las condiciones bajo las cuales ha de verificarse la construcción del buque *Emperador Carlos V* en los astilleros de Veá Murguia, de Cádiz, serán:

Desplazamiento, 9.000 toneladas métricas; velocidad, 20 millas con tiro natural y 21 con tiro forzado; radio de acción, 15.000 millas.

Artillería: dos cañones, sistema Gonzalez Hontoria, de 28 centímetros; diez cañones del mismo sistema, modificado, de tiro rápido, de 14 centímetros.

El buque será de primera clase, de combate, del tipo *Blake* de la marina inglesa.

—En una excavacion practicada en el castillo de Monteagudo, en las inmediaciones de Murcia, ha aparecido, á tres metros de la superficie, un sepulcro, compuesto de losas, hallándose en él una corona circular á manera de cinta; un brazaete, á semejanza de llavero; dos pulseras iguales, de cinco círculos; una sortija de siete, figurando muelles de alambre, todo de oro; la corona pesa 52 gramos, el brazaete 77, las pulseras 60 y el anillo seis, todo 205 gramos. Un pucherito de plata y otros objetos, como corchetes, aretes, alfileres, etc., y una olla de barro, figura de calabaza pescadora, con abertura redonda, teniendo de fondo 17 centímetros por 85 de circunferencia.

—Estamos en el tiempo de los prodigios.

Ya los habitantes todos de una ciudad de los Estados Unidos son devorados por las pulgas, que formadas en billones, trillones y cuatrillones la invadieron de pronto.

Ya se pesca la rana goliath.

Ya paraliza la marcha de un buque vapor un pescado de peso de 10.000 kilogramos, el cual perece en el choque.

Ahora tenemos algo de nuevo: he aquí lo que escriben de Nueva York:

Una nube espantosa de mariposas amarillentas se ha apoderado de Pottsville (Pensylvania), causando toda clase de desazones y disgustos.

Han tantas las mariposas que al punto oscurecieron las luces eléctricas.

En las calles no podían las gentes librarse de los bichos agitando pañuelos. Aquella invasion parecía un espeso nevasco.

Las personas que estaban tomando el fresco á la puerta de sus hoteles, se vieron obligados á retirarse y á cerrar precipitadamente las puertas y ventanas. En dos minutos los tejados, los aleros, los reverberos y el suelo se vieron cubiertos de una gruesa capa de los insectos. No se podía andar por las aceras sin resbalar sobre aquella capa de mariposas, como se resbala pisando nieve helada.

Durante la noche han muerto la mayor parte de los insectos, y se desprende de los cadáveres un hedor nauseabundo. Ha sido necesario limpiar las calles como se acostumbra despues de una borrasca de nieve; y no obstante esto, hay personas que temen resulte alguna epidemia.

Desde las plagas de ranas y de mosquitos que sufrió la corte Faraoen en tiempo de Moisés, no se ha visto una invasion, semejante á la de las pulgas y mariposas en las ciudades de los Estados Unidos.

Si seguimos así, de maravilla en maravilla, iremos mucho más allá de donde fué Sarandoul en sus aventuras.

#### PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 18 (á las 7<sup>15</sup> noche).

Los círculos políticos están desanimados, no circulando ninguna noticia política.

Se aplaude el próximo regreso de la corte, pues el retardo lo traducían los republicanos como temor á la enfermedad reinante.

Probablemente hasta el regreso de la corte no se celebrará Consejo de ministros.

En la querrela entablada por un visitador de consumos contra el teniente alcalde señor Suárez de Figueroa, el juez dictó su procesamiento; pero antes particularmente le escribió cuatro cartas á las que no contestó.

En la última le requería como caballero; pero en vista del silencio que seguía guardando el señor Figueroa, el Juez ordenó á los agentes de policía que le prendieran, ingresando ayer en la cárcel, de la que ha salido hoy bajo la fianza de 2.500 pesetas.

Calaf 18 (á las 3<sup>20</sup> tarde).

Hoy se esperan los generales Martínez Campos y Daban; este último no tomará parte en las maniobras, solo las presenciara.

Reina aquí un movimiento extraordinario, el cual solo es precursor del que se notará dentro de breves días. En ónces podrá decirse con razon que es un *mercat de Calaf*.

Se han montado líneas telegráficas, eléctricas y ópticas; se han construído gran número de fortificaciones, reductos, trincheras, haminos y se han instalado baterías.

Es indudable que las maniobras serán grandiosas; por esto se tropezará en las fondas con grandes dificultades para hallar albergue, especialmente de noche.

Valencia 18 (á las 6<sup>20</sup> tarde).

Continúa el descenso de la epidemia; hoy se han registrado 9 invasiones y 3 defunciones.

En los pueblos de esta provincia apenas quedan restos del cólera.

Paris 18 (á las 10<sup>30</sup> mañana).

El Congreso socialista alemán de Halle ha adoptado por unanimidad, entre otros acuerdos, que las huelgas y el *boycottage*, ó sean las represalias, son un arma poderosa para los obreros; pero les recomienda que no las usen hasta estar seguros del triunfo.

Protesta ademas contra las medidas de los Gobiernos y de los capitalistas para restringir con medidas coercitivas los derechos de los obreros.

Ha ocurrido un terrible incendio en la Catedral de Siena (Italia), ignorándose la causa que lo produjo. Comenzó en la cúpula central, donde estaba colocándose la cubierta del zinc. La cúpula se desplomó, propagándose el fuego á la crucía central. Las pérdidas materiales son enormes.

### EL ANCORA

PALMA 21 DE OCTUBRE DE 1890.

#### ¡QUIEN PUDIERA HACER LIMOSNA!

Hemos hecho una visita al benéfico establecimiento de las Hermanitas de los Pobres, y nos ha sorprendido en gran manera la magnitud de las obras emprendidas con el objeto de proporcionar capaz é higiénico albergue al considerable número de ancianos que allí buscan el hogar y la manutencion de que carecen.

Despues de construídos los dormitorios para mujeres, sobre las alas que forman el cuerpo de ingreso y de la derecha, cuyas obras absorbieron por completo el producto de la *Tómbola*; quedaban por reconstruir y ensanchar el comedor del ala izquierda y los dormitorios y enfermería superpuesta correspondientes al departamento de hombres. Demostraba la necesidad de este nuevo proyecto, no sólo la escasez de local en superficie, sino también la poca altura de sus salas, la falta de escalera cómoda y alumbrada, y por último las malas condiciones higiénicas de todo este departamento.

En verdad que se habían agotado los recursos, que personas caritativas habían agregado al obtenido por medio de la *tómbola*; también es verdad

que las buenas Hermanitas no juzgaban prudente pedir otra vez para proporcionar á los hombres las mismas ó parecidas estancias que lograron para las mujeres... pero ¿debían desconfiar de la divina Providencia, que tantas veces ha respondido milagrosamente á sus caritativas aspiraciones? Su patrono San José, ¿dejaría de auxiliarles, moviendo el generoso corazón de los mallorquines, para que espontáneamente contribuyeran una vez más, á la terminacion de tan necesaria, útil é indispensable reconstrucción...?

Grande es la fe que alienta las Hermanitas, si grande es la caridad en que se inspiran; y por esto no dudaron ni un momento en emprender las indicadas obras.

Y hé aquí que se hallan tan adelantadas que dentro breve tiempo quedarán nuevamente instalados los pobres ancianos en sus nuevos dormitorios, enfermería y salas de estancia.

Pero nuestra complacencia, despues de examinado el nuevo, espacioso y ventilado local, quedó algun tanto amortiguada al leer, al pie de una estatuita que ocupa un sitio en la portería, esta expresiva y tierna súplica: «*Buen San José, mandados dinero para terminar las obras.*»

—Decidnos, hermanita, (nos atrevimos á preguntar á la que nos acompañaba) ¿se debe mucho de lo construído?

—«*Toda la madera invertida cuyo importe es de bastante consideracion; amen de algunos otros materiales... y del pan que se ha comido en casa durante los últimos meses.*»

—«*¡Pero, Señor! ¿y como van Vds. á saldar esta cuenta?*»

—«*¡Oh! el Buen San José y las personas caritativas las saldarán; Dios nunca desampara á sus pobres. Nosotras oramos y esperamos.*»

Y nosotros callamos y nos despedimos admirados de la gran virtud de aquellas heroínas; sin poder articular otras palabras que las mismas con que espontáneamente, y sin recomendacion, ni interes particular, ni mitra alguna hemos encabezado este artículo:

¡Quien pudiera hacer limosna!

ALEJO.

Del *Boletín Meteorológico* que dirige el distinguido astrónomo Sr. Noherlesoom, en Madrid, tomamos el siguiente artículo en el que se describen los cambios atmosféricos que han de ocurrir en esta quincena:

#### PREVISION DEL TIEMPO

SEGUNDA QUINCENA DE OCTUBRE

De lluviosa y bien accidentada puede calificarse, interrumpiendo con sus bruscos cambios atmosféricos la plácida tranquilidad con que el otoño se ha manifestado en nuestras latitudes en gran parte de la quincena anterior. Porque aunque han ocurrido importantes invasiones oceánicas, han penetrado en el Continente por las regiones polares y la Península de Escandinavia, disfrutando el resto de la Europa occidental de relativa tranquilidad.

Empieza esta quincena con la continuacion del último cambio atmosférico, señalado en la anterior, y cuyo centro dijimos que estaría situado cerca del mar del Norte. Desde el juéves 16 se extenderá por la Europa septentrional y central, y siguiendo la ley general del movimiento oscilatorio de los ciclones, segun la cual desde el Norte de Europa se dirigen por el Mediterráneo y el Africa septentrional hacia las regiones tropicales, dará lugar á un movimiento anticiclónico, que se sentirá en nuestra Península del 18 al 20, especialmente en las regiones vecinas del Mediterráneo. Sea que sube por el movimiento de retroceso que adquiere el ciclón á que nos referimos al llegar á las regiones tropicales del Continente africano y que le haga volver de nuevo hacia Europa, como indica la teoría expuesta por Mr. H. Tarry; sea una modificacion producida por los alisios africanos, ó ya tambien un nuevo trastorno atmosférico originado por éstos, que no puede saberse fijamente, tratándose de una region tan desconocida y tan dilatada como el Africa, es lo cierto que en los referidos días 18 al 20 deberá producirse una depression importante en el Norte de Africa y en el Mediterráneo, que ocasionará en nuestra Peninsula un cambio atmosférico anticiclónico y un período lluvioso con vientos de entre SE. y NE.; que se sentirá principalmente en las regiones próximas al mar Mediterráneo.

De un modo semejante al anterior ha de producirse el segundo período lluvioso, originado por una invasion oceánica que, penetrando por las regiones septentrionales de nuestro Continente el día 22, se dirigirá por el Centro y E de Europa hacia el Mediterráneo, desde donde ejercerá influencia en nuestra Península, produciendo en los días 23 al 24 una considerable baja en la temperatura, vientos de entre NE. y SE. y lluvias, principalmente en las regiones del NE. y de Levante, extendiéndose desde el Mediterráneo al centro.

No bien terminará su evolucion el cambio atmosférico anterior, aparecerá otra borrasca por el Occidente de Europa, que recorrerá de NO. á SE., desde el 25 al 29, produciendo el tercer período lluvioso con un fuerte temporal en los mares, vientos recios, huracanados, de entre NO. y SO., y lluvias generales, y tambien nieves.

Nuestra Península estará tambien comprendida dentro de la accion de este temporal, que por su intensidad, por su grande extension, por su carácter verdaderamente general, es de esperar que contribuirá poderosamente á purificar la atmósfera, restableciendo su normalidad, tan deseada para el mejoramiento de la salud pública. Su paso por nuestras latitudes será el que á continuacion describimos.

Domingo 26.—Deberá principiari en este día en nuestra Península con fuerza este temporal que reseñamos, extendiéndose las lluvias en abundancia por toda ella, con vientos fuertes de entre SO. y NO., baja temperatura y nieves. Pero el lunes 27 será cuando pasará por nuestras latitudes el núcleo central; y por lo tanto, será el día de máxima intensidad de los efectos de esta perturbacion atmosférica.

Como ordinariamente sucede, luego que pase el centro del temporal y se traslade á otras regiones, adquirirá para nosotros un carácter anticiclónico, y bajará más la temperatura.

Pero este carácter anticiclónico será más marcado el día 29, durante el cual, á la vez que se alejará de nuestras latitudes el núcleo central, los vientos del NE. que producirá, disiparán las nubes, dando principio al restablecimiento de la tranquilidad en la atmósfera.

GACETILLA LOCAL.

El Preósito de la Congregacion de clérigos seculares de San Felipe Neri, de Alcalá de Henares, se ha dignado pasarnos una atenta invitacion al solemnisimo triduo que para conmemorar la beatificacion de su hermano de Congregacion el esclavo de Dios Juan Juvenal Ancina, se celebrará en su oratorio los días 24, 25 y 26 de este mes.

Agradecemos afectuosamente el obsequio.

La conduccion del cadáver del Sr. D. Francisco Truyols y Sala al cementerio de esta ciudad fué un público y elocuente testimonio del sentimiento que

su inesperada muerte ha causado á sus amigos y habitantes de esta ciudad.

El cortejo fúnebre lo formaba el Cabildo y Clero Catedral con cruz alzada, y distinguidas personas amigas de la noble familia del finado.

Rogamos á Dios que conceda á la afligida familia, en tan terrible trance, la dulce resignacion cristiana, y abra las puertas de la celestial Jerusalem al alma del difunto.

El celoso Vicario de la iglesia de la Concepcion (Arrabal) ha dispuesto que el domingo próximo, á las dos de la tarde, salga de aquella iglesia una procesion rezando el Santísimo Rosario, procesion que se dirigirá á Bellver, á la capilla de San Alonso Rodríguez.

A la cantidad de 479'34 pesetas ascienden las limosnas depositadas durante el mes de Setiembre último, en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la iglesia del Hospital provincial.

El Sr. Gobernador civil ha recomendado á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia el cumplimiento de las reglas que deben observarse en la matanza de cerdos para el consumo público y particular.

El día 25 del corriente, el Sr. Ingeniero Jefe de Minas de este distrito practicará la demarcacion de la mina de lignito titulada Santa Rita, del término de Selva.

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento del pueblo de Lloseta, por fallecimiento del que la desempeñaba, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

Leemos en el Boletín oficial que con fecha 17 del corriente se remitió al Sr. Ministro de la Gobernacion un recurso de alzada interpuesto por D. Lorenzo Orfila y Pons, arrendatario del impuesto de consumos de la villa de Mercadal, contra la providencia de este Gobierno recaída en el expediente incoado á instancia del mismo sobre reclamacion de perjuicios.

En el Hospital civil ingresaron ayer siete varones, y se dieron de alta tres, tambien varones.

En la Librería de Propaganda Católica—Call, 1—se han recibido ejemplares de la magnífica Carta pastoral que el venerable Obispo de Plasencia acaba de dirigir á los fieles de su Diócesis, sobre el carácter de la guerra que se hace á la Iglesia y de los deberes que impone á los católicos.

Igualmente se han recibido el discurso leído por D. Félix Sardá y Salvany en el Congreso Católico de Zaragoza, y el del Sr. Ortí y Lara, que había de leerse en la cuarta sesion del mismo Congreso, autorizado por la Junta central.

Tanto la Carta Pastoral del Sr. Obispo de Plasencia, como los discursos de los Sres. Sardá y Salvany y Ortí y Lara, los recomendamos á los aficionados á la buena y provechosa lectura.

Durante la semana anterior al 13 del actual, el Ayuntamiento invirtió la cantidad de 691'64 pesetas en las obras de reparacion y conservacion de empedrados, fuentes, cañerías, sifones en la plaza de San Francisco, construccion del matadero de gallinas en el ex-convento de Capuchinos de esta ciudad, y en la reparacion de la calle de Zaragoza del caserío de Son Serra.

Despues de algunas horas de estar fondeado en nuestras aguas un yack ingles, salió ayer para la mar.

Con objeto de establecer las bases para la instalacion de la nueva Sociedad Banco Agrícola, hubo ayer una reunion en casa del Marques de Palmer.

En la calle de Pelaires falleció ayer una niña víctima de la difteria.

En el cementerio fueron enterrados ayer siete cadáveres, á saber: un hombre de 88 años, fallecido en el Hospital civil; otro de 81, acogido en el establecimiento de las Hermanitas de los Pobres; otro de 69; otro de 21; una mujer de 38; una niña de 3, y otra de 2.

El vapor Menorca, que salió ayer tarde para Mahon, se llevó la correspondencia y 14 pasajeros.

Esta mañana ha llegado de Alicante el vapor ingles Jeorgia, con cargamento de alcohol.

CAPITULO XVIII.

LA COPA ENVENENADA

256 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

253 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

Encerraron los Levitas á Sarah, al sacarla del subterráneo, y al llevarla al Tabernáculo, en una sala dependiente del sagrado edificio, interin llegaba la hora de empezar la ceremonia. Antes de abrirse al público las puertas de la tienda templo, Barkoqueba, revestido de la túnica de lino, del efod y de la Tzara, ornamentos de su elevada dignidad, fué á prosternarse al pie del altar rodeado de los Levitas arrodillados y en actitud de orar en voz baja. Pasados algunos minutos levantóse el Hijo de la Estrella, y dijo:

—Levitas, las plegarias han terminado, dejad aun las puertas cerradas y tratadme la acusada.

Salieron los Levitas á ejecutar las órdenes del pontífice. Pronto volvieron trayendo á Sarah cubierta de un largo velo.

—Dejadme hablar todavía un poco más

Escuchó atentamente Sarah las proposiciones de Barkoqueba y respondió:

—No comprendo bien lo que me pedis, ó mejor, temo comprenderos y tiemblo. Vedmos: desmintiendo las acusaciones que contra vos he hecho, y haciendo vos lo mismo con respecto á mí, obtendré la vida, la libertad y reunirme con mi padre y mi esposo, ¿no es eso?

—Y quién, dijo vivamente Barkoqueba, ¿quién me asegura tu silencio de lo que ha pasado entre nosotros?

—¡Basta! exclamó la desgraciada conociendo el lazo que le tendía el malvado y las armas que quería obtener contra ella.

—Podrías hacerme traicion á vuestro gusto sino tuviera yo en mis manos el escrito que os reclamo y que os pondrá á mi disposicion.

—¡Es preciso, pues perderlo todo! gritó con desespero la jóven, ¡la estimacion de mi padre y el amor de mi esposo! He de morir.

259 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

252 LA VENGANZA DE UN JUDIO.

—¿Qué hay de nuevo? preguntó Hanani con verdadero estupor mezclado de inexplicable ansiedad.

—Envié, como sabéis, mensajeros para explorar las vecinas montañas: los exploradores después de haber recorrido minuciosamente todos los ángulos de las rocas, las más insignificantes grutas y los rincones todos, en fin, donde podía haber el cuerpo de un hombre, no hallaron ni el más pequeño indicio del pretendido anciano. Lo que sí han apercibido, cabalmente en el mismo lugar designado como refugio de Caleb, á un jóven extranjero que por su actitud, su semblante y sus vestidos tomaron, no por un israelita, sino por un espía del campo romano. Ignoro si es ese el hombre de la roca pero...

—¡Infame! exclamó Hanani fuera de sí. Y arrojando sobre la desgraciadísima jóven una terrible mirada, continuó:

—No es eso bastante? ¡Ah! Dios de Israel, tened piedad de mí... ¿Tú la cómplice de un romano, de uno de nuestros mortales enemigos?

Cogió furioso el puñal caído á sus pies é iba arrojarse sobre su esposa á no detenerlo

# SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA

Desde el martes el vapor

## BALEAR

Admitirá carga para su próximo viaje á Cette á 3 pesetas el bocoy de vino de cualquier procedencia y 5 0/0 de capa de bordo á bordo.

La compañía se encargará gratuitamente de facilitar certificado de origen y guía á los cargadores que lo soliciten. Palma 13 Octubre de 1890.—El Director Gerente, Francisco Sagristá. 4-5

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20, á las 12 t.

Lotería.—En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números 23,460 4,399 19,410 10,028 20,967 28,203 18,339 26,521 17,589 28,832 17,843 6,764 29,823 1,611 26,020 7,094 20,869 23,063 4,621 25,403 11,228 18,549 14,188 20,641 22,315 5,091 27,713.

Madrid 20, á las 10 n.

Mañana se celebrará Consejo. Es inexacto que el Sr. Peral haya pedido la licencia absoluta. Un telegrama de Manila dice que en las Carolinas no ocurre novedad y que en los últimos combates han sido muertos ó heridos los cabecillas insurrectos.

Madrid 20, á las 10 n.

Falleció repentinamente explicando la asignatura el profesor de Química del Instituto de Madrid.

Dúdase de la noticia de un nuevo atentado contra el Czar.

En la Junta Central del Censo, ocho contra siete han acordado enviar al Tribunal Supremo los antecedentes para la anulacion de las elecciones de Ontes (Coruña) para proceder despues contra el Gobernador. El miércoles se reunirá nuevamente.

Madrid 21, á la 1 m.

Dícese que el Sr. Gullon ha dimitido el cargo de gobernador del Banco hipotecario. Se indica á D. Luis Silvela para reemplazarle.

En la Cámara francesa ha ocurrido un incidente, motivando un duelo entre boulangieristas y Mr. Deroulede y otro diputado.

### ULTIMAS COTIZACIONES.

	PALMA.	Dinero
Crédito Balear . . . . .		116'50
Cambio Mallorquin. . . . .		75'50
Ferro-carriles de Mallorca. . . . .		65'25
Alumbrado por Gas. . . . .		156'00
Harinera Mallorquina. . . . .		109'00

MADRID.	
4 p 000 interior. . . . .	76'85
4 p 000 amortizable. . . . .	78'25
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .	103'25
Banco de España. . . . .	120'60
Tabacos. . . . .	63'90

  

BARCELONA.	
4 p 000 perpetuo interior. . . . .	76'97
4 p 000 perpetuo exterior. . . . .	78'42
4 p 000 amortizable. . . . .	89'50
Billetes hipotecarios de Cuba 1888. . . . .	102'60
Banco Hispano-Colonial. . . . .	68'96
Ferro-carriles del Norte. . . . .	77'60

  

PARIS.	
4 p 000 Español. . . . .	76'12
Panamá. . . . .	93'75

### Ferro-carriles de Mallorca.

Los días que se anuncian se verificarán, ademas de los trenes ordinarios, los extraordinarios siguientes:  
Dia 19 y 26 del actual y 2 de Noviembre.  
De Palma á Inca: á las 10'30 mañana.  
De Inca á Palma: á la 1 tarde.  
Dia 13 de Noviembre Dijous Bó.  
De Palma á Inca: á las 7 y 10'30 mañana.  
De Inca á Palma: á las 1 y 5 tarde.  
NOTA. En la Estacion de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca á ptas. 3'60 en 1.ª clase, y 2'30 en 2.ª clase.  
Palma 7 de Octubre de 1890.—El Director General, Guillermo Moragues.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto divino. Se sirven encargos: Boix y Matas, 76

Juanot Colom esquina calle Maura.

## Dietario Tous

CONTIENE UNA PEQUEÑA

## GUIA DE MALLORCA

Escrita por D. PEDRO DE A. PEÑA y datos generales de las demas provincias de España.

TIPOGRAFIA CATOLICA BALEAR, BERNARD, 3, DUPLICADO.

254 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
exerida, maldicida de todos... ¡Ah! ¡esto es horrible! Matadme pues enseguida... ¡muerto, prosiguió Sarah dentro de sí, por que vuestros ultrajes me hieren más cruelmente que la muerte.

—El tiempo que te dejó para reflexionar á trascurrido, dijo fatigoso Barcoqueba, ¡tiempo! ¡tiempo!

El falso profeta temía; los acontecimientos los le llevaron más allá de lo que deseaba; hablara querido obtener de Sarah un auto que la pusiese á su disposicion y que lo asegurase contra la joven. Más la hija de Caleb comprendió perfectamente el plan del falso profeta, y por nada del mundo hubiera querido consentir en comprometer su reputacion, aunque en el fondo fuese una accion irreprochable. Por esto se que resistía tan noble y enérgicamente.

—Nada temo, contestó á Barcoqueba, he tomado mi partido y sufriré mi suerte.

Asíida entonces por el brazo del falso profeta y le dijo arrastrándola con fuerza hacia la puerta del calabozo:

—El temible breva je te espera.

—Vamos, contestó la joven, que se cumpla tu orfimen.

255 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
—¿Sabes lo que contiene el agua con gradaf

—Lo sé; has vertido veneno en la copa.

—Y tú la beberás, acabó rabioso Barcoqueba.

En efecto, más de una vez en los últimos tiempos de la nacion israelita, sus sacerdotes, en semejantes circunstancias, envenenaban las aguas amargas, y viendo el pueblo el terrible efecto del sagrado rito, exolamaba, ¡milagro! ¡milagro! Sarah sabía esto por la mujer que le era adicta y que hemos visto á su lado en uno de los anteriores capítulos, lo cual le contaba á menudo espantosas historias de este género. Así fué que cuando el pontífice le amenazó con la prueba de las aguas amargas, comprendió enseguida el resultado que le esperaba y el crimen con el cual quería poner fin Barcoqueba á la horrible situacion en que la puso.

Llegados á la puerta del subterráneo, el Hijo de la Estrella entregó la prisionera á los guardias que acababan de entrar y la condujeron al Tabernáculo.

256 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
—No temas, limpio, el rayo de la divina venganza!

—La desprecieo.

—¿Y á Dios no le temes?

—Dios está por los poderosos.

—Sí, por los poderosos; pero no como tú lo entiendes. Dios está por los poderosos que saben resistir al mal, está por aquellos que en medio de los sufrimientos y persecuciones saben levantar la cabeza y despreciar al malo que que triunfa por un momento; hé ahí de parte de quien se coloca finalmente Dios.

—¿Qué! ¡insensata! ¡Tu invocas á Dios cuando no te socorre aquí en la tierra? ¡El no te oirá! Mira, te aconsejo una vez más que reflexiones, yo puedo ofrecerte en el mundo esperanzas más seguras que las que aguardas del cielo. Es mejor siempre preferir lo cierto á lo dudoso, porque yo puedo conoederle la vida, el honor, devolverte á tu padre y proporcionarte placidas horas. Todo esto, si lo quieres, está en tu mano alcanzarlo.

—Ibale Sarah á contestar; pero el infame continuó:

—No respondas aun, reflexiona antes un instante y sabe que es el último que te se

257 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
—Cuidad de este desdichado á fin de que me deje llenar mi deber en santa paz.

—¡Dejadle, dejadle que me mate! gritó la infeliz Sarah... ¡Oh Havaani!

Volvió hacia ella la cara el joven jefe y con cólerica y despreciativa mirada.

—Hace poco, dijo, podias evitar la infamia; ahora es ya tarde.

Llevaron los guardias y salieron todos menos el Pontífice, dejando en su antorcha en el subterráneo.

Al verse Sarah sola con Barcoqueba, aterrorizada dió un paso atrás.

—Mónstruo abominable, alma vil, veo en tu semblante el sello del infierno, la señal de los réprobos.

—Todo cede á mi poder, contestó con solemnidad, y una débil caña como tú que ría realíirme y abatirme! Tú, tú sola en la que sucumbirás, desdichada.

258 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
—¿Tiempo Barcoqueba. Al ver que se iba á ir se puso á llorar y dijo:

—¡Hola, ¡guardias! ¡dijo.

—Acudieron los soldados y rodearon á Havaani mientras que Sarah se iba á la Estrella.

259 LA VENGANZA DE UN JUDIO.  
—¿Tiempo Barcoqueba. Al ver que se iba á ir se puso á llorar y dijo:

—¡Hola, ¡guardias! ¡dijo.

—Acudieron los soldados y rodearon á Havaani mientras que Sarah se iba á la Estrella.